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“2016第一网红”发展样本

网网红红，，靠靠什什么么才才能能不不沦沦为为泡泡沫沫

随着“网红”数量越来越
多，水平参差不齐，粉丝流动性
的越来越强，“网红”引发的话
题和分歧也越来越多。

日前，中国青年报社社会
调查中心发布了关于“网红”调
查结果。调查显示，受访者最看
重的“网红”特质是：有才艺

（61 . 1％）、正能量（46 . 9％）、有
个性（42 . 0％）。接下来是幽默

（41 . 3％）、颜值高（40 . 2％）、与
粉丝互动多（12 . 9％）等。调查
还显示，19 . 6％的受访者支持

“网红”做代言，19 . 1％的受访
者表示反感，47 . 4％的受访者
表示要看情况。

厦门大学新闻传播学院常
务副院长黄合水认为，在新媒
体时代 ,受众的新闻和娱乐需

求分化为更为具体的个性化信
息和娱乐需求 ,各种“网红”正
好在一定程度上满足了不同受
众的需求，网红吸引广告主的
关注和投资也就不足为奇了。

公关从业者天怡则表示，
“网红”行业还需要一个沉淀
期，“经过筛选之后具有特殊价
值的精英‘网红’，未来才有可
能长远发展。”中国人民大学现
代广告研究中心主任王菲认
为，“网红”为观众或用户所接
纳的稳定程度和他们真正拥有
的粉丝稳定度，会成为核心竞
争力，有独特价值的“网红”和
平台自然就会留下来。只会在
短期内博眼球，甚至通过低级
趣味博取注意力的平台，会逐
渐成为泡沫。

对于“网红”的未来趋势，
黄合水直言不太看好。“仅就单
个‘网红’而言，应该是短暂的
泡沫。随着‘网红’越来越多，人
们会‘熟视无睹’，‘网红’也可
能会慢慢消失。”

黄合水认为，“网红”现象
中，“正”的东西不够，更多是为
了吸引眼球，对青年一代不会
造成很大很深远的影响。“大多
数年轻人是有智慧的，能够识
别有价值和没有价值的东西”。

中国人大新闻与社会发展
研究中心副主任李彪认为，

“网红”和传统明星做主导的
文化是不同的，这要看“网
红”群体自身及其生态圈能不
能健康发展。

本报综合

葛新闻链接

大家眼中的“网红”啥样

六六成成受受访访者者看看重重才才艺艺

本报记者 倪自放

长生不老，好像是电影一
个很好的噱头，甚至是驱动故
事发展的关键因素。《盗墓笔
记》里，两千年前的蛇母与一个
中国君主得一邪术，欲求长生
不死，相关的秘密被做成21块
铜牌流传下来，被一外国将军
所得，将军为求长生，穷尽一生
心血求索其中奥秘；在《寻龙
诀》里，刘晓庆饰演的邪教组织
头目潜入古墓，只为找到让自
己恢复青春的彼岸花；近期热
映的好莱坞电影《奇异博士》
里，两大“传销组织”对掐也只

是为了看谁更长命。
吴彦祖、张若昀、张孝全

领衔的《冲天火》也一度借用
了这一概念：著名科学家潘教
授在一场大火中丧生，研究

“再生学”的笔记本不翼而飞。
他的弟子们继续课题研究，超
能干细胞研发成功，可以让人
长生不老的“再生学”即将迎来
重大突破，这时各方的角力也
开始了。影片以长生不老的“再
生学”切入故事，展示的却是相
关的罪与罚。富人们通过“再生
学”寻求的是长生不老，但对于
患不治之症的病人，超能干细
胞却意味着救命药。片中，有人
谋害潘教授就是为了独吞这一
高科技成果带来的巨额财富。
为了独吞救命药去杀人，这是
罪，而且寓意深远，其罪恶行为
也受到了惩罚。

以《龙虎风云》《监狱风云》

成名的导演林岭东，其作品最
接近好莱坞动作片的气质，这
次的《冲天火》也不例外，围绕

“再生学”讲述的罪与罚的故
事，在剧情设置上与好莱坞电
影颇为相像，动作、撞车、高科
技、英雄主义、拯救世界等，让
影片具备了商业大片的所有元
素。只不过与好莱坞孤胆英雄
不同，《冲天火》的内在气质依
然深植于长久以来形成的港片
土壤，那就是多位小人物不畏
强权，以暴制暴、正邪对决是故
事的高潮。在这个过程中，大帅
哥吴彦祖饰演的内心复杂的保
安队长也提升了影片的颜值。

港片动作戏从来不输好莱
坞。林岭东的长处是展示暴力
美学，片中精彩的撞车戏、爆破
戏、枪战戏密度很大，其水准依
然让人信服。让人惊奇的是，以
往很少使用女主演的林岭东，

这次竟然搭配了张静初、郭采
洁两大美女主演，一个是坚持
正义的医生，一个是患病女孩，
两位女主演在暴力美学中诠释
了与之相对应的美。在正义战

胜邪恶的过程中，添加一个暴
力摧毁美的情节，让喧闹的动
作戏戛然而止，余音回响。这
样的林岭东让人颇感意外且
惊喜。

关关于于长长生生不不老老的的罪罪与与罚罚

新片放眼瞧

最近，罗辑思维撤出全部
投资，与papi酱低调分手的传
言被证实。从3月份投资到日
前撤出全部投资，在8个月左
右的时间里，投资者罗辑思维
完成了一次从“追捧”到“抛弃”
的全过程。对于一项郑重的投
资行为而言，8个月的时间很
短。但网红江湖城头变幻大王
旗太快，对把“快速收割”挂在
嘴边的罗辑思维来说，8个月
时间又显得很漫长。

当初papi酱走红时，罗辑
思维的罗振宇就表达了对papi
酱“一次性提现”的观点，类似
于赌博场上“赢一把大的就
走”，说明他对papi酱未来的发
展是不看好的，但明明不看好却
又参与投资，这种自相矛盾只有
一个理由：赢了一把大的之后意
犹未尽，在确保投资不会变成空
气消失的情况下，罗辑思维又陪
papi酱跑了一段路。

在撤资消息确认后，有报道
称，此前罗辑思维的CEO“脱不
花”曾表示，投资行为是“我们的

耻辱”。这句话可以解读为，此话
并非专指papi酱，而是觉得罗辑
思维从内容领域转向投资，是一
种耻辱，言下之意是，投资不在他
们的专业范畴之内。但“耻辱”一
词，还是容易让人联想到罗辑思
维与papi酱之间一定存在某种尖
锐对立或者无法调和的矛盾。

罗辑思维的撤资，在于他
们已经嗅到了危险的信号：在
网红经济领域，到目前为止还
没发现一个成名之后成功转
型、具有可持续发展的例子。已
成名的网红固守成功路线，不
敢变，不能变，只有依靠自我复
制模式来延续热度，这直接导
致网友的审美疲劳，昔日话题
人物，渐成明日黄花。

papi酱的身价，来自于她
的粉丝数量以及当时对她短视
频价值的估算，但不可否认，其
中的一部分身价来自于赤裸
裸、套路化的话题运作。截止到
目前，papi酱的人生辉煌点是
那次2200万的广告招标拍卖
会。也正因为那次话题运作过

于直白、功利，直接透支了papi
酱的品牌，把她推向了一个尴
尬的境地：一个简单的内容提
供者，一夜之间变成了被商业
裹挟、利益操纵的牺牲品。

在短视频领域，新的竞争
层出不穷，大量网红及海量作
品已稀释了网红经济的利益分
配。网红个体的短命性，以及网
红经济本身的多变性，使得资本
没法把注意力放在一个篮子里。
可以确认的一点是，投资者和广
告商已经开始正视网红的价值，
注重网红实际影响，天价砸向网
红的好时代已经过去了。

网红经济眼球是基础，但
不是本质。网红在成功聚焦之
后，除了满足迅速的变现需求
外，要立即转向更开阔的创作
领域……但极少有网红能够稳
稳把握住发展节奏，而不被商
业带进沟里。罗辑思维撤资
papi酱，再次给网红提了一个
醒，世上从来没有救世主，凡事
只能靠自己。

（京华）

努努力力与与预预期期结结果果相相去去甚甚远远

在接受投资后，一直很“宅”的Papi酱接受采访、做直播、做演
讲，已经从幕后走向台前。但其规划的发展方向，收效却没有预料
和期待的那样好。接受投资和贴片广告拍卖2200万后，papi酱团队
运营的内容平台，在当下众多短视频平台百花齐放、网红争鸣的背
景下，并没有多大声响。今年6月，papi酱借势魔兽电影上映，推出
了一款T恤开了淘宝店，但此后并无动静。

目前，papi酱的微信公众号虽能实现“10万＋”阅读量，但是人
们对其内容的新鲜感却明显下降。数据显示，其视频全网播放量整
体趋势走低，与高峰期相比缩水大半。打赏数量从3月份的3000次
到最近几期甚至不足百人。

尽管目前网红浪潮声势巨大，但罗辑思维此举对仍未能找到
自身内容延续和盈利方式的网红来说，绝对不是个好消息。

网红们真的就在商业上无往不利吗？近日曾一手助推“2016第
一网红”papi酱的“罗辑思维”的原价退出所有投资项目，令人大跌
眼镜。“人气资本”和“爆款网红”的匆匆分手，不仅仅印证了现象级的
产品容易出现视觉疲劳，导致用户新鲜感下降这个理论，也给了当下
迅猛发展的网红经济泼了一盆冷水。被看作中国网红开始向优质内
容转型升级样本的papi酱尚且有这样的遭遇，到底什么才是网红“保
鲜”的良方？在资本充斥的当下，也许只有实力才不是泡沫。
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